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EMPLEO De las 224 plazas de la plantilla municipal el estado actual de estabilización ha alcanzado a 208 P5

PROCESO DE ESTABILIZACIÓN___ De las 224 plazas de la plantilla municipal el estado actual de
estabilización ha alcanzado a 208, es decir más del 90%. En las plazas de funcionarios se ha
conseguido 21 de 27 y  las 60 de MODUS han sido estabilizadas en su totalidad
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Ha salido a la luz, hace pocos días,
el Informe Mundial sobre los De-
rechos Humanos, publicado por
Human Right Watch, con el “suge-

rente” subtítulo El sistema de Derechos
Humanos está bajo amenaza: un llamado
a la acción. En su artículo introductorio
plantea cuestiones muy preocupantes en
lo relativo a la defensa de los Derechos
Humanos en el mundo y como las políti-
cas cortoplacistas, comerciales o geopolí-
ticas socaban la implantación de los Dere-
chos Humanos en países gobernados por
dictadores y autócratas, afianzando a es-
tos gobernantes en el poder del mismo
modo que traslada una imagen a la pobla-
ción mundial que el Derecho Internacio-
nal es papel mojado frente a los intereses
de las grandes empresas o en los papeles
que juegan estos gobernantes como acto-
res internacionales en el juego de la políti-
ca internacional.

Estos países utilizan prácticas represi-
vas más allá de sus fronteras con aquellas
personas e instituciones que luchan por
valores como la democracia o el cumpli-
miento de los Derechos Humanos. Por lo
tanto “si los gobiernos represivos pueden
emplear impunemente tácticas de mano
dura para silenciar  a defensores de dere-
chos humanos, políticos exiliados, perio-
distas y críticos más allá de sus fronteras,
entonces no hay ningún lugar seguro”, lla-
mativo fue el caso del asesinato del perio-
dista y disidente saudí Jamal Khashoggi
producido en Turquía en 2017, los datos no
parecen mejorar con el paso de los años.

Que los países que reconocen los Dere-
chos Humanos no condenen algunas de
estas acciones, dependiendo del país que
esté implicado, se debe a que ponen por
delante las relaciones económicas y diplo-
máticas que se tienen con estos países a la
defensa inequívoca de los Derechos Hu-
manos. Sirva para ilustrarlo el siguiente
ejemplo: cuando el 7 de octubre de 2023,
Hamas atacó y asesinó a miles de israelí-
es, los países occidentales salieron en
tromba a condenar esta vulneración de
los Derechos Humanos, pero cuando Is-
rael respondió bombardeando a la pobla-
ción y ejecutando acciones que están con-
sideradas por la Corte Penal Internacional
como Crímenes de guerra, miles fueron
las excusas para no denunciar dicho atro-
pello a los Derechos Humanos de la pobla-
ción de Gaza, que más tarde se extendió a
Cisjordania y el Líbano, éste posiciona-
miento se debe a la situación de Israel en
el tablero político internacional y al miedo
que genera a los países occidentales ene-
mistarse con él, por llegar a enemistarse
con su principal valedor que es Estados
Unidos. 

“Ni siquiera la rentabilidad podría ser
lo más importante, lo importante sería vi-
vir de manera decente”. Noam Chomsky

Manuel Carmona

¿Derechos
humanos?: en la
sección de ficción

■ La Marcha por la Igualdad tendrá lu-
gar el 22 de noviembre y recorrerá las
calles de Rota desde la Plaza Jesús Na-
zareno hasta el Castillo de Luna. Du-
rante la marcha, se representarán las
‘Estaciones de la Violencia de Género’
mediante una performance en la que
se abordarán distintas formas de vio-
lencia machista. Este recorrido preten-
de visibilizar las múltiples caras de es-
ta problemática.

22 de noviembre:
Marcha por la
Igualdad

Apuntes
semanales

Con mi pelo largo, pelo blanco, enmarañado
hilos de plata me hacía. 

¡ Lo demás en humo se convertía!
Polvorones de azúcar y Canela las dos pri-

mas preparaban con su abuela. 
En la ventana de la cocina dos alondras

piában  trocitos de polvorones las niñas les
daban. Con papeles imaginarios las dos pri-

mas los polvorones adornaban. 
¡Lo demás en humo se convertía!

Mi rubia chiquita una cola a la luna le ha-
cía, mi Morena Bonita una nana a la luna le

cantaba. Su abuela amasaba, yo recitaba
¡Dos nietas, dos lunas!

¡Lo demás en humo se convertía!
Mi rubia dorada con sus cabellos la casa

alumbraba. 
Mi Morena Azulada me miraba y mis ojos

brillaban, sus ojos me decían la alegría que
ella sentía cuando con sus abuelos pasaba el
día. Yo la miraba, su abuela besos y abrazos

le daba. 

La luna majestuosa llegaba,el sol almi-
donado por la rendija entraba. 

Mi nieta rubia dorada despertaba, por
las mañanas desde su cuna cuando abue-
lo me decía, en mis brazos la cogía. El día
radiante venía ¡Lo demás en humo se con-
vertía! Mi nieta Morena Azulada en la ca-

sa aquella mañana también estaba. 
Llegaba la Navidad, polvorones de azú-
car y Canela con su abuela preparaba. 

A mi cuello se agarró y un beso muy
grande me dió ¡Abuelo hoy te peino yo!

Los demás en
humo se
convertían

tos gobiernos, a la Hermandad de la Macarena
y al Obispado a cumplir la Ley de Memoria y
retirasen de la Basílica los restos del genocida
Queipo de Llano, verdugo de Lorca, Blas In-
fante y más de 40.000 andaluces -entre ellos,
algunos familiares malagueños míos víctimas
de la cruenta Desbandá-. Igualmente denun-
cié como, ante la pasividad del Ministerio de
Defensa,el retrato de este sanguinario asesino
estuvo luciendo con honores en la galería de
militares ilustres en la Capitanía General de
Sevilla mucho tiempo después de la aproba-
ción de la Ley. Igualmente aplaudí exhuma-
ciones de fosas comunes como PicoReja y pe-
lículas de directores andaluces sobre la crude-
za de la guerra y la represión posterior. Dicho
todo esto, apoyo firmemente que el estadio
municipal de Cádiz, donde juega el Cádiz C.F.,
se llame Carranza. ¿Me puede explicar el Go-
bierno central que articulado de la Ley incum-
ple poner ese nombre? Otra cosa sería el origi-
nal Ramón de Carranza -alcalde franquista-
que sí podría herir sensibilidades de los dam-
nificados de la dictadura. El regidor Bruno

Para que no quepa la menor duda, con-
fesaré que soy un efusivo defensor de
la Ley de Memoria Democrática. Creo
que esta norma, basada en los princi-

pios de verdad, justicia y reparación, es in-
dispensable no sólo para reconocer a las víc-
timas de la Guerra Civil y la dictadura fran-
quista, para buscar a desaparecidos y para
retirar símbolos del régimen que puedan he-
rir la sensibilidad de los damnificados, sino
para frenar la ola ultraderecha que pretende
reescribir la historia. Desde esta columna,
durante muchos años, apremié a los distin-

García se hace así depositario de un sentir
abrumadoramente mayoritario de la ciudada-
níay del club cadista para que el templo ama-
rillo se llame como le llama la gente: Carranza.
Este nombre a solas no hiere a nadie, sino todo
lo contrario: es un signo de identificación y or-
gullo de un pueblo y una afición. Por todo ello,
no entiendo las advertencias del secretario de
Estado de Memoria Democrática, Fernando
Martínez: “Devolver el nombre Carranza es
una ilegalidad”. Parte de una premisa erró-
nea: el estadio no recuperará su nombre, sino
que adoptará uno nuevo, el que gritan22.000
cadistas cuando cantan el himno oficioso del
Cádiz, el pasodoble de Manolito Santander
‘Me han dicho que el amarillo’. El secretario de
Estado no sólo muestra un desconocimiento
de la nomenclatura histórica del estadio, sino
que cae en contradicciones flagrantes: persi-
gue lo que sería legaly obvia un claro incum-
plimiento de la Ley: el puente José León de Ca-
rranza rotulado por la DGT, dependiente del
Ministerio del Interior, en todas las señales de
tráfico de la Bahía de Cádiz. 

Fernando Pérez Monguió

¡Estadio
Carranza oé!

¡Lo demás en humo se convertía!
Mi rubia dorada la cola amarilla a la luna

le regalaba. Mi Morena Azulada con su nana
a la luna dormidita la dejaba. Las dos alon-
dras piaban, trocitos de polvorones las dos

niñas le daban. 

¡Lo demás en humo se convertía!
Las alondras cantaban, las niñas jugaban,

yo vivía los ápices de felicidad que la luna
me traía, en mis dos nietas mí Alma se repar-

tía. 

¡Lo demás en humo se convertía!

UTÓPICO

La vejez nos viene muy bien, dejar de ser
joven para hacerte mayor. Cuando esto escri-
bía dos nietas tenía, ahora tengo cinco y un

barón.  ¡Qué más quiero yo!.

Quimérico
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El edificio de Plaza de España se postula como
vanguardista en eficiencia energética
Mario Niño
ROTA | Uno de los principales
compromisos con sus electo-
rados del actual equipo de
Gobierno, encabezado por Ja-
vier Ruiz Arana (alcalde de
Rota), era la rehabilitación de
la antigua Casa Consistorial
ubicada en la Plaza de Espa-
ña. Hablamos de una de las
edificaciones más emblemá-
ticas de la localidad: desde su
característico reloj en la cús-
pide del edificio hasta ese
balcón tan característico y
que los ciudadanos guardan
algún recuerdo del mismo.

Las obras que se están lle-
vando a cabo en esta céntrica
construcción comenzaron en
octubre de 2023, atendiendo a
una fuerte demanda social
por el deplorable estado del
interior de este espacio que
por aquel entonces acogía di-
ferentes dependencias muni-
cipales, sobre todo de carác-
ter administrativo. El primer
edil roteño se muestra satisfe-
cho ante poder comprobar
"parte del resultado" de la ac-
tuación cometida por el
Ayuntamiento de Rota con el
apoyo económico del Gobier-
no Central a través de los fon-
dos Next Generation. La ac-
tuación nace de la idea de "re-
habilitar el antiguo Ayunta-
miento" como bien indica el
alcalde del municipio ante
los problemas de filtraciones,
derrumbe de techos y múlti-
ples problemas de humeda-
des o de la red eléctrica.

Este edificio corresponde a
los años 70 que al haber que-
dado "obsoleto" no se ajusta-
ba a las "necesidades del

Ayuntamiento". Además,
Ruiz Arana indica que la se-
lección de esta rehabilita-
ción, más allá de la importan-
cia histórica en el municipio y
su vinculación al entramado
social roteño desde hace más
de cinco décadas, se ha bus-
cado que "reuniera todas las
condiciones de habitabilidad
necesarias y alcanzara uno
parámetros de eficiencia
energética". Esta actuación se
posiciona como una de las
más grandes inversiones del
Gobierno Municipal en la pre-
sente legislatura que ha re-
querido de financiación eco-
nómica, aunque, el regidor
roteño recuerda que "hemos
acometido varias actuaciones
de menor nivel con la ayuda
de la obtención de diferentes
subvenciones". En este apar-
tado de actuaciones anterio-
res la más recordada es la re-
cuperación de la piedra origi-
nal de la muralla en el arco
que conecta a la Plaza de An-
dalucía y Plaza España.

La conservación de la mu-
ralla ha sido uno de los pun-
tos a tener en cuenta en esta
rehabilitación del edificio de
la Plaza de España porque "la
muralla discurre por dentro
del edificio por lo que sí tenía-
mos opción de que la muralla
se viera desde dentro del edi-
ficio para contemplar el patri-
monio de esa forma".

El programa de rehabilita-
ción de edificios públicos del
Gobierno Central ha permiti-
do la financiación de una
obra que está en torno a los
2.400.000euros, de los cuales
el Ayuntamiento ha aportado

900.000euros de fondos pro-
pios. Una cifra de unas di-
mensiones estratosféricas
que imposibilita recordar al
primer edil una actuación de
estas cantidades económicas
en un edificio municipal des-
de la rehabilitación del Casti-
llo de Luna. Esta intervención
de rehabilitación de un edifi-
cio municipal sin preceden-
tes en lo que va de siglo con-
verge en dos puntos: habita-
bilidad y eficiencia energéti-
ca; y recuperación del patri-
monio histórico. Sin embar-
go, una vez finalice esta inter-
vención, Javier Ruiz Arana re-
cuerda que hay una inversión
de más de 600.000euros pro-
cedentes de Diputación de
Cádiz a través de 'Cádiz en

Marcha' para "reconfigurar la
plaza, adaptarla y eliminar
las barreras arquitectónicas".

El estado actual de la Plaza
de España muestra una serie
de zanjas marcadas con hor-
migón en el suelo son conse-
cuencia de la instalación del
sistema de climatización del
edificio. Un sistema comple-
tamente novedoso que repor-
ta grandes beneficios a largo
plazo en grandes estructuras
como la del presente edificio
porque consiste en aprove-
char la temperatura del sub-
suelo para enfriar o calentar
el edificio. Es lo que se conoce
como geotermia. 

Al hablar de geotermia, Ja-
vier Ruiz Arana recalca que es
un sistema costoso que úni-

camente ve reportado sus be-
neficios en “edificios de esta
envergadura” porque de no
ser así “no merece la pena en
edificios pequeños”. Es un
sistema más caro que reporta
una serie de beneficios a la
larga y se refleja en los aho-
rros en cuanto a la factura-
ción eléctrica. 

Este sistema abaratará cos-
tes y mejorará la eficiencia
energética de uno de los edifi-
cios municipales que mayor
coste energético ha tenido
tradicionalmente, suponien-
do un ahorro de más del 90%.
La geotermia se aplicará para
la climatización de las nuevas
dependencias municipales
del área económica y tributa-
ria que se distribuirán a lo lar-

go de esta edificación.
Javier Ruiz Arana muestra

en exclusiva el interior de este
espacio en el que se viene tra-
bajando algo más de un año.
A expensas de ultimar deta-
lles de obra y completar el in-
terior del edificio con el co-
rrespondiente mobiliario,
Ruiz Arana hace un esfuerzo
de rememorar la anterior dis-
tribución, aunque "cueste re-
cordarlo". Una escalera más
cómoda para acceder al espa-
cio municipal que se ha sepa-
rado de su posición original
para poder despegarse de la
antigua muralla y poder dis-
frutarse, atendiendo a esa de-
manda de poder observarse
los paños de la muralla desde
cualquier punto interior.

El alcalde de Rota confiesa
que “cuando estás dentro te
das cuenta de la amplitud del
espacio y capacidad que te-
nía este edificio que no esta-
ba siendo aprovechado debi-
do a varios aspectos como el
exceso de compartimentos”.
A través de la visita guiada
por Javier Ruiz Arana se ha
podido comprobar muchos
aspectos muy avanzados,
aunque, admite que “hubie-
ra sido muy interesante ver
las tripas de las instalaciones
eléctricas y de climatización
porque son muy novedosas
que están conectados a un
sistema que no existe en la lo-
calidad”. La eficiencia ener-
gética es uno de los bastiones
de esta gran actuación pues-
to que este nuevo sistema de
climatización supone un im-
portante ahorro para las ar-
cas municipales.

Rota
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IMPUESTOS Manrique considera que los nuevos paquetes de ayudas vienen a mejorar las ventajas de las bonificaciones fiscales

Daniel Manrique afirma con rotundidad
que “no se subirán los impuestos en 2025 
ni 2026” debido al nuevo plan de ajuste

Mario Niño
ROTA | Daniel Manrique, pri-
mer teniente de alcalde, ha
convocado a los medios de
comunicación para avanzar
cuáles serán las líneas de
subvenciones de la ordenan-
za fiscal que se van a desarro-
llar durante 2025. Manrique
ha detallado las líneas de
ayudas a familias, empresas,
pymes, autónomos y asocia-
ciones locales, que el Ayunta-
miento pondrá en marcha pa-
ra 2026, para compensar el
cese de las actuales bonifica-
ciones.

Las últimas declaraciones
del Partido Popular han seña-
lado que el Consistorio Muni-
cipal subirá los impuestos pa-
ra poder hacer frente a las exi-
gencias que impone el Minis-
terio de Hacienda. Además,
Auxiliadora Izquierdo, porta-
voz del PP de Rota, ha estado
fraccionando en varias rue-
das de prensa los efectos que
la supresión de bonificacio-
nes fiscales supondrá. Un he-
cho que ha llevado al primer
teniente de alcalde a realizar
una serie de aclaraciones:
"lleva semanas soltando ver-
dades a medias y distorsio-

MÁS DE MEDIO MILLÓN PARA ASOCIACIONES__Las ayudas tendrán un carácter más progresivo y se darán en
concurrencia competitiva  LAS AYUDAS MEJORAN LAS BONIFICACIONES__Estas ayudas son de mayor justicia
social por su carácter progresivo, además vienen a repercutir con mayor fuerza que las bonificaciones fiscales

nando la realidad, e incluso
faltando a la verdad de forma
flagrante". Por ello, el porta-
voz municipal, Daniel Manri-
que, ha desmentido las decla-
raciones del PP, insistiendo
de manera clara y contunden-
te en que no habrá subida de
impuestos ni en 2025 ni en
2026.

"Esta estrategia pretende
ocultar su nefasta gestión co-
mo parlamentaria andaluza
porque no es de recibo que
después de varias semanas
del anuncio del proyecto de
los Presupuestos de la Junta
de Andalucía para 2025, con
un total de 0euros destinados
a Rota, no haya dado la cara"
expresó Manrique. El primer
teniente de alcalde volvió a
mostrar los riesgos que supo-
nen el estado de las carreteras
de acceso al municipio que
son de competencia autonó-
mica. Además de la ausencia
de voluntad para la construc-
ción del nuevo Centro de Sa-
lud, o bien, la carente inver-
sión en centros educativos. 

Ante la premisa de desmen-
tir las consecuencias que pro-
vocarán el nuevo plan de
ajuste en los próximos años,

Manrique ha respondido a la
cuestión de "a qué nos vamos
a dedicar en 2025": "vamos a
trabajar en una nueva confi-
guración de las ayudas fisca-
les para el ejercicio de 2026".
El primer teniente de alcalde
recordó que estas cuestiones
ya fueron abordadas por el
primer edil roteños y en algu-
nas intervenciones en los ple-
nos. Sin embargo, no eludió
su responsabilidad política
en afrontar estas cuestiones:

"a partir de 2026 tenemos que
reconfigurar algunas de las
bonificaciones que teníamos
en las ordenanzas fiscales".

Estas bonificaciones que se
van a ver "trastocadas" han
dejado un ingreso en las arcas
municipales de 220.000eu-
ros, considerado por el pri-
mer teniente como "un im-
pacto nimio" en el presupues-
to del Ayuntamiento. Manri-
que aseguró que desde el Go-
bierno Municipal van a esta-

blecer unas medidas de ayu-
da en paralelo al cumpli-
miento legislativo  que van a
ir destinadas a familias, em-
presas, pymes, autónomos y
asociaciones locales.

La idea tal y como explicó el
portavoz es que estas líneas
de ayudas, para las que el
Ayuntamiento destinará una
cantidad mayor a las actuales
bonificaciones, entren en vi-
gor en 2026, coincidiendo así
con el cese de las bonificacio-
nes que seguirán funcionan-
do durante este año y el 2025.
El carácter de estas ayudas
será progresiva. En este apar-
tado, el primer teniente de al-
calde quiso reincidir en la
idea de que "no va a haber
ninguna subida de impuesto
durante 2025 ni 2026". El pa-
quete de ayudas va a entrar
en vigor en 2025 a la par que
se realice la reforma de las or-
denanzas fiscales para que
"todo entre en vigor en 2026".

Sin una cifra exacta a desti-
nar a este nuevo paquete de
ayudas que favorecerá a fami-
lias y pymes, el Gobierno Mu-
nicipal anuncia que se desti-
nará más de medio millón de
euros, mostrando una mejo-

ría en torno a esas bonifica-
ciones fiscales que suponían
un impacto de 220.000euros.
Además, el primer teniente
adelantó que 500.000euros
irán destinadas a las asocia-
ciones de una forma más pro-
gresiva y en concurrencia
competitiva, analizando los
proyectos de interés que cada
una de ellas realiza para la
ciudadanía. Otro paquete pa-
ra ayudas será para asocia-
ciones en el ámbito del depor-
te, la cultura y la participa-
ción ciudadana, “que se otor-
garán por concurrencia com-
petitiva y analizando los pro-
yectos de mayor interés para
la ciudad”; y un tercer paque-
te para ayudas para Pymes y
autónomos en caso de activi-
dades de interés y utilidad
municipal, para quienes
quieran implementar aprove-
chamiento térmico, para pro-
fesionales que usan maqui-
naria pesada en su trabajo,
etc.  El portavoz municipal ha
adelantado que la intención
del equipo de gobierno es de-
jar fijas estas líneas de ayu-
das, algo para que lo espera la
colaboración y apoyo de los
grupos municipales.
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ESTABILIZACIÓN De las 224 plazas de la plantilla municipal, el estado actual de estabilización ha alcanzado a 208, es decir más del 90%

Mario Niño
ROTA | JEncarna Niño, delega-
da de Función Pública, con-
vocó a los medios de comuni-
cación para actualizar el esta-
do en el que se encuentra el
proceso de estabilización,
concretamente cómo se está
desarrollando este procedi-
miento en el Ayuntamiento
de Rota y en Modus.

La estabilización es un pro-
ceso que se puso en marcha
por el Gobierno Central tras
los acuerdos con los distintos
representantes sindicales a
nivel nacional. Un acuerdo
que ha permitido que durante
este año se pudieran poner en
marcha procedimientos pú-
blicos para convertir en fijo el
personal temporal o interino
de las distintas administra-
ciones y empresas públicas
del país.

El objetivo principal de esta
negociación en la parte social
y de las diferentes adminis-
traciones ha sido reducir la
temporalidad en el sector pú-
blico. A pesar de que sosten-
gan ocasionalmente funcio-
nes estructurales, pero no es-
tán dotados de esa estabili-
dad debido a los procedi-
mientos de convocatoria pú-
blica. Además, estos acuer-
dos fijaron como fecha tope el
mes de diciembre de 2024.

Niño expuso las labores re-
alizadas desde el Gobierno
socialista de Rota desde 2015
que ha conseguido un cambio
sustancial a "la forma de tra-
bajar las políticas de perso-
nal". Por ello, la delegada
municipal ha expresado los
compromisos alcanzados por

Encarna Niño asegura la estabilización de más 
de 311 puestos de empleo antes de acabar 2024

el Gobierno Municipal duran-
te este período de tiempo

La teniente de alcalde tam-
bién resaltó la labor que se
viene realizando desde el ac-
tual equipo de gobierno para
alcanzar la mejoría de las
condiciones de los medios
materiales y humano de los
trabajadores municipales,
"siempre bajo la negociación
el amparo de la parte social e
institucional. Encarna Niño
recordó el efecto negativo que
dejó como legado las políti-
cas estatales del Gobierno de
Mariano Rajoy al impedir que
los Ayuntamientos pudieran
estar dotados de una tasa de
reposición para afrontar todo
tipo de escollos.

Por ello, Niño manifestó
que desde "este Gobierno he-
mos puesto en marcha los
mecanismos para ir mejoran-
do el conjunto de los servicios
públicos dentro de este Ayun-
tamiento". La delegada con-
fesó que este año ha tocado
hacer frente al reto de la esta-
bilización permitiendo que
haya un total de 251 plazas
que anteriormente han sido
temporales y que han pasado
a concurso para poder acce-
der a una plaza fija munici-
pal.

La delegada municipal ex-
plicó que los tribunales han
estado conformado por fun-
cionarios y empleados muni-
cipales, evitando la intromi-
sión de políticos y represen-
tantes sindicales. Por lo que
manifestó el agradecimiento
desde su posición por el es-
fuerzo desempeñado por los

trabajadores municipales
que se han visto involucrados
en estas funciones para poder
estabilizar 251 plazas de la
plantilla municipal y 60 de
MODUS. De las 224 plazas de
la plantilla municipal el esta-
do actual de estabilización ha
alcanzado a 208, es decir más
del 90%. En las plazas de fun-
cionarios se ha conseguido 21
de 27 y  todas la de MODUS.

Una cifra que espe-
ran llegar a ubicar en el 100%

antes de finalizar el años ya
que en algunos casos se ven
inmersos en estos procesos.
Estos procedimientos permi-
ten la opción de que el Ayun-
tamiento cuente con bolsas
de empleo en cada una de las
categorías estabilizadas. Esto
permite a las personas que no
hayan alcanzado una plaza
durante el proceso de selec-
ción de estas ofertas de esta-
bilización pasen a una bolsa
de empleo que agilizarán las

sustituciones que se requie-
ran en los diferentes departa-
mentos.

Encarna Niño valoró la es-
tabilización en las 251 plazas
más las 60 nuevas contrata-
ciones en MODUS en un in-
tento de personalizar estos
puestos de trabajo municipa-
les puestos que vienen a re-
forzar los servicios públicos y
velar por los estándares de
calidad de vida de la ciudad.
Desde su posición como dele-

gada de Personal felicitó a to-
das aquellas personas que
han podido alcanzar estas
plazas tras superar los proce-
sos selectivos. Además, recor-
dó a aquellos que han obteni-
do una plaza que "nos debe-
mos al servicio de los ciuda-
danos de nuestro municipio".

Niño resaltó la labores de los
diferentes implicados para
convertir a Rota en "un muni-
cipio de referencia en el en-
torno por cumplir con la juris-
prudencia y seguir cumplien-
do sus obligaciones de dar las
mejores condiciones a los em-
pleados, así como estabilizar
plazas de empleo municipa-
les". La teniente de alcalde re-
afirmó el compromiso del Go-
bierno Municipal en su com-
promiso durante 2024 en el
proceso de estabilización que
ha supuesto: "esto tiene unas
horas de dedicación, mucho
personal implicado con su
respectivo esfuerzo desde la
delegación de personal, ade-
más de mucha tramitación de
documentación al atender a
cantidades mucho más eleva-
das que las plazas ofertadas
para los puestos a estabili-
zar".

Niño reincidió en los últi-
mos compases de su compa-
recencia en la agilización que
supondrá esta estabilización
puesto que "vamos a tener
esas bolsas de empleo, total-
mente objetivas en función de
los méritos de los demandan-
tes, permitiendo suplir con
mayor velocidad cualquier
disrupción del día a día en el
personal"
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Rota  | Política

EMERGENCIAS El conocimiento de los protocolos es fundamental 

Mario Niño
ROTA | Esta semana vuelve la
actividad plenaria con un
nuevo pleno ordinario, co-
rrespondiente al mes de no-
viembre. Por ello, el grupo
municipal IU+PODEMOS ha
expuesto la siguiente moción
relativa a la adopción de me-
didas preventivas relaciona-
das con el Plan de Emergen-
cia Municipal.Son varios los
Objetivos de Desarrollo Soste-
nible establecidos por la ONU
que nos alertan sobre la
adopción de medidas a corto
y medio plazo sobre los efec-
tos del cambio climático en
nuestro planeta. Así pues, el
objetivo número 11 “Lograr
que las ciudades sean más in-
clusivas, seguras, resilientes
y sostenibles” en su meta 11.5.
establece “de aquí a 2030, re-
ducir significativamente el
número de muertes causadas
por los desastres, incluidos
los relacionados con el agua,
y de personas afectadas por
ellos, […] haciendo especial
hincapié en la protección de
los pobres y las personas en
situaciones de vulnerabili-
dad”.

Por otro lado, el objetivo
número 13 “Acción por el cli-
ma”, determina como meta
13.1. “Fortalecer la resiliencia
y la capacidad de adaptación
a los riesgos relacionados con
el clima y los desastres natu-
rales en todos los países”.
Siendo deber y competencia
del Ayuntamiento el Plan de
Emergencia Municipal de Ro-
ta (en concreto corresponde
su elaboración a la Delega-

IU+PODEMOS expone la necesidad
de adoptar medidas preventivas
del Plan de Emergencias Municipal

Mario Niño
ROTA | Verdes EQUO Rota con-
vocó a los medios de comuni-
cación a través de su porta-
voz, Mateo Quirós, para po-
ner el foco en la necesidad
que existe en el municipio de
que "toda la ciudadanía co-
nozca el Plan de Emergencias
Municipal". Las primeras pa-
labras del representante del
partido verde roteño fueron
para solidarizarse con las víc-
timas de la Dana, principal-
mente en la provincia de Va-
lencia. La atención a medios
vuelve a poner en el foco por
parte de esta formación polí-
tica en el Plan de Emergen-
cias "ante los riesgos que hay
en Rota" y que "venimos soli-
citando desde tiempos de Eva
Corrales" como expresó el
propio Mateo Quirós.

Verdes EQUO insiste en la
necesidad de que el grueso de
la ciudadanía conozca acerca
de este plan a la suma de la
existencia de un plan de eva-
cuación y avisos, que tam-
bién sean conocidos por to-
dos. Esta exigencia conside-
ran que atiende a que "es al-
go, que desgraciadamente
desde la catástrofe de Valen-
cia, que está más vigente que
en los últimos diez años que
venimos hablando desde Ver-
des EQUO Rota". Mateo Qui-
rós señaló que el propio Plan
de Emergencias Municipal en
su punto número 7 incluye es-
tas demandas que vienen so-
licitando a las instituciones
municipales.

El portavoz del partido ver-
de procedió a leer textual-
mente este punto concreto:
"el Plan de Emergencias de-
berá darse a conocer y divul-
garse para que toda la ciuda-
danía lo conozca", aquí aña-
dió que "se incumple. Quirós
continuó en su exposición del
apartado 7: "se mantendrá
una rutina continua de divul-
gación entre la población,
aportando consejos y medi-
das de autoprotección y ac-
tuaciones puntuales ante
riesgos", otro incumplimien-
to al parecer de Verdes EQUO.
Además, mantuvo su posi-
ción en el capítulo 7: "se estu-
diarán formas de aviso efica-
ces" que volvieron a expresar
su "incumplimiento". Por
ello, "en base a estos incum-
plimientos", Verdes EQUO
volvió a presentar a través de

Verdes EQUO insiste en la
necesidad de cumplir con la
prevención del Plan de
Emergencias Municipal

los medios de comunicación
y al pleno para que "se cum-
pla lo que dice el propio Plan
Emergencias".

El partido verde alertó de
las peculiaridades del muni-
cipio roteño, recalcando que
los riesgos a los que se enfren-
te Rota y expone Verdes
EQUO son los del propio Plan
de Emergencias. "Rota tiene
los riesgos de cualquier ciu-
dad: riesgo de transporte de
mercancías peligrosas, con-
taminación de vehículos o
contaminación acústica". Sin
embargo, Verdes EQUO recor-
dó la situación geográfica de
la localidad ubicándose en el
litoral por lo que "estamos en
la parte baja a pocos metros
del nivel del mar que hace
que tengamos riesgos inun-
daciones porque todas las es-
correntías de ríos y arroyos
acuden al ser la zona más ba-
ja". En ese último punto men-
cionado, Quirós recordó lo
ocurrido la semana anterior
debido a la existencia de zo-
nas inundables en el munici-
pio como así lo recogen desde
el Gobierno Central y Junta de
Andalucía. A la suma de estos
riesgo, Quirós incluyó la ubi-
cación de la Villa en un punto
de movimientos sísmicos que
pueden inducir a tsunamis.
Por ello, desde Verdes EQUO
puntualizaron que su función
es: "decirle a las instituciones
públicas que tenemos que ha-
cer algo ante estos riesgos".

El riesgo de tsunami provo-
có la reflexión de Mateo Qui-
rós de mirar al municipio ve-
cino de Chipiona por contar
con un plan de evacuación,
ejecución de un plan de simu-
lacro anual de evacuación del
municipio y tener señalizado

ción Municipal de Protección
Civil) y la adopción de las me-
didas necesarias para ejecu-
tarlo, tal y como se contempla
en: Ley 2/1985, de 21 de enero,
sobre protección civil, Real
Decreto 407/1992, de 24 de
abril, por el que se aprueba la
Norma Básica de Protección
Civil; Ley 7/1985, de 2 de abril,
reguladora de las Bases de
Régimen Local; Ley 2/2002,
de 11 de noviembre, de Ges-
tión de Emergencias en Anda-
lucía; y Plan Territorial de
Emergencia de Andalucía
(PTEAnd).

Habiéndose vivido en la úl-
tima semana de octubre una
importante incertidumbre en
la localidad, por la difusión
de información confusa e in-
cluso falsa sobre los distintos
niveles de alarma provocados
por una DANA de origen natu-
ral, que golpeó con fuerza lo-
calidades próximas de la pro-
vincia de Cádiz y que ha sido
trágicamente devastadora en
la Comunidad Valenciana.

Disponiéndose de un Plan
de Emergencia Municipal en
la localidad, aprobado en Ple-
no con fecha 22 de julio de
2021, en el que se establece en
su apartado 3.2. “Zonifica-
ción y valoración de riesgos”,
una clasificación de los tres
tipos de riesgos: naturales,
antrópicos y tecnológicos;
determinándose que en los
“Riesgos de origen natural” el
“Riesgo de inundaciones” se
cataloga en un nivel medio,
pero, en cambio, el “Riesgo
de tsunami” es el más alto en
nuestro municipio, habiendo

aumentado su nivel en mil
puntos desde la última 2 ac-
tualización del PEM, esto es,
desde el año 2010 al 2021, su-
perando así al “Riesgo erosi-
vo” también de tipo natural.

Además, estableciéndose
en el mismo Plan de Emer-
gencia Municipal en su capí-
tulo 6 “Medidas de actua-
ción”, apartado 6.1. “Avisos a
la población”, lo siguiente:
“Tanto si puede anticiparse
un suceso, como durante el
transcurso de una emergen-
cia, es imprescindible un pro-
tocolo claro y estandarizado
de avisos periódicos a la po-
blación, mediante el que pue-
dan ofrecerse datos sobre la
situación y su evolución, co-
municar instrucciones y di-
vulgar recomendaciones que
faciliten la colaboración ciu-
dadana y permitan adoptar
adecuadas medidas de auto-
protección”.

En este sentido desde
IU+Podemos consideran fun-
damental una preparación a
la ciudadanía roteña sobre
los protocolos de actuación,
que no solo debe dirigirse a
los centros educativos a tra-
vés de la Oferta Educativa
Municipal, sino que tiene ha-
cerse extensiva a toda la po-
blación con información cla-
ra y concisa, tal y como se re-
coge, en el documento reali-
zado por Protección Civil con
fecha de octubre de 2019 y ti-
tulado “Riesgo de maremotos
en el litoral de Rota. Sugeren-
cias para la aplicación de me-
didas preventivas y consejos
de supervivencia”. 

las calles de Chipiona para
llevar a la ciudadanía a las zo-
nas más altas de la ciudad.
"Son una ciudad que está
dentro de las ciudades alerta
de tsunami a nivel mundial:
'tsunami ready'" rescató el
portavoz de Verdes EQUO Ro-
ta para solicitar la inclusión
de Rota en esta red de ciuda-
des mundiales. La necesidad
de estar en 'tsunami ready'
atiende al aumento diario de
riesgo de catástrofe natural
de esta índole. El riesgo de se-
quía fue otro de los puntos a
mencionar en la rueda de
prensa y que está recogido en
el propio Plan de Emergen-
cias. Un punto que choca
frontalmente con las recien-
tes inundaciones, pero que
en realidad el estado de los
embalses de la provincia se
encuentra el 27,68% de sus
capacidades con una media
de los últimos años inferior al
45%. "Seguimos un 16% por
debajo de la media de agua
embalsada en la provincia de
Cádiz por lo que seguimos en
riesgo de sequía" expresó
Quirós.

Además, el portavoz de Ver-
des EQUO sumó un riesgo
adicional que no tiene que ver
con la geografía del munici-
pio: "la Base Naval tiene acti-
vidad de aeronaves que pue-
den tener cualquier incidente
que requiere de un plan espe-
cífico". Y siguió con las Base
Naval para incluir la opción
de "un ataque terrorista".
Finalmente, Verdes EQUO ex-
plicó que la actual situación
de la Dana en Valencia no
procede de la nada sino que
"la causa procede del cambio
climático y eso lo tiene que te-
ner claro todo el mundo".
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Rota  |

PLENO La moción pretende que el Ayuntamiento inste al Gobierno Central para derogar esta obligatoriedad en la prestación patrimonial 

Redacción
ROTA | Daniel Cros, en repre-
sentación del grupo munici-
pal Partido Popular, dio a co-
nocer la moción que presen-
taron en el pleno ordinario
correspondiente al mes de
noviembre de este miércoles. 

En este recurso de partici-
pación de la vida política mu-
nicipal en las instituciones
instan al Ayuntamiento que a
su vez se dirija al Gobierno
Central para la derogación de
la obligación de implantar
una tasa o una prestación pa-
trimonial de carácter público
no tributaria, específica, dife-
rencia y no deficitaria para la
recogida de residuos.

La Ley 7/2022, de 8 de
abril, de residuos y suelos
contaminados para una eco-
nomía circular transpone
varias directivas comunita-
rias, entre ellas la Directiva
2018/851 de residuos y obli-
ga a establecer una tasa de
residuos a las entidades lo-
cales a partir del próximo 10
de abril de 2025. ́

La Directiva Europea es una
modificación de la Directiva
Marco de Residuos (Directiva
2008/98/CE) y forma parte del
paquete de Economía Circu-
lar adoptado por la Unión Eu-
ropea para promover un siste-
ma de gestión de residuos
más sostenible. Su objetivo es
reducir la generación de resi-
duos, aumentar el reciclaje y
la reutilización, minimizar el
impacto ambiental y fijar ob-
jetivos de reciclado para los
residuos municipales, entre
otros.

PP pretende derogar la obligatoriedad de
implantar una tasa de basura no deficitaria

La Directiva de Residuos
no impone directamente a
los Estados miembros la
obligación de establecer las
tasas de basuras. 

Señala los objetivos para la
reducción, reutilización y re-
ciclaje de residuos munici-
pales y enumera distintos
instrumentos económicos y
medidas para incentivar la
aplicación de la jerarquía de
residuos, tales como la co-
rrecta planificación de las in-
versiones en infraestructu-
ras de gestión de residuos o
el uso de las mejores técnicas
disponibles para el trata-
miento de los mismos, entre
otras.

En este contexto, desde el
Grupo Municipal Popular en
este Ayuntamiento, manifes-

tamos nuestro profundo re-
chazo a la obligación de esta-
blecer una tasa de residuos
por las entidades locales, te-
niendo que repercutir el cos-
te íntegro de la recogida, ges-
tión y tratamiento de resi-
duos a los ciudadanos a par-
tir del próximo 10 de abril de
2025. 

Esta situación supone un
nuevo ataque a los bolsillos
de los ciudadanos, que ten-
drán que pagar los costes ín-
tegros de la gestión de resi-
duos, cuando en muchos ca-
sos los ayuntamientos vení-
an aliviando esta carga.

El Ayuntamiento deberá
repercutir íntegramente al
ciudadano el coste total de
las operaciones de recogida,
transporte y tratamiento de

residuos, sin ni siquiera per-
mitir que el municipio apoye
a sus contribuyentes asu-
miendo parte del mismo. La
implantación obligada de es-
ta tasa supone un ataque con-
tra la autonomía municipal al
impedir que los Ayuntamien-
tos y Entidades Locales ha-
gan uso de su libertad a la ho-
ra de elegir su modelo de fi-
nanciación del servicio de re-
cogida, transporte y trata-
miento de residuos, sin consi-
derar el tamaño, población,
recursos económicos o situa-
ción financiera de cada muni-
cipio.

Es precisamente la Ley Re-
guladora de Bases de Régi-
men Local la que determina
que son los municipios o en
su defecto las entidades loca-

les las que deben establecer
sus propios tributos. Sin em-
bargo, la imposición de esta
normativa a los Ayuntamien-
tos supone una clara invasión
de sus competencias locales,
al impedir explícitamente
que puedan aliviar la carga
fiscal de sus ciudadanos con
recursos económicos dispo-
nibles en el presupuesto mu-
nicipal.

Por otra parte, las implica-
ciones de esta medida son nu-
merosas y su aplicación está
ocasionando una gran incer-
tidumbre e inseguridad jurí-
dica en los Ayuntamientos
por la indefinición y falta de
rigor técnico en la redacción
de la Ley de residuos y suelos
contaminados para una eco-
nomía circular. 

Sin un texto normativo cla-
ro y detallado, los Ayunta-
mientos harán diferentes in-
terpretaciones en la aplica-
ción de la norma y de sus in-
formes económico-financie-
ros, generando así un caos tri-
butario con cientos de recur-
sos ante los diferentes Tribu-
nales Superiores de Justicia
que, en su caso, pueden emir
resoluciones diferentes.

Por otro lado, lejos de in-
centivar el cumplimiento de
los objetivos de la economía
circular, la nueva tasa im-
puesta por el Gobierno de
Sánchez desincentiva la in-
versión al verse obligados los
municipios a repercutir el
coste íntegro de las nuevas in-
versiones al vecino.

Esta medida supondrá, por
tanto, un paso atrás en la im-
plicación de todos los actores
en el ciclo de la economía cir-
cular y conllevará un menos-
cabo para el fortalecimiento
de la corresponsabilidad ciu-
dadana en la consecución del
objetivo común de reducir y
dar una segunda vida a los re-
siduos, en lugar de fomentar
un mayor compromiso a tra-
vés de incentivos e inversio-
nes.

Por último, desde este gru-
po municipal nos gustaría re-
saltar que esta ley supondrá
un agravio económico para
los ciudadanos en un contex-
to económico como el actual,
especialmente para las fami-
lias de menores rentas, que
serán las grandes perjudica-
das por la imposición de esta
nueva tasa de residuos.
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Fernando Niño,‘Roteñista del año 2001’

Rota | Historia

El 23 cantaron y ofrecieron el coro juvenil

Rábeta. A las cinco y media de la tarde de

este día, miércoles, se celebró la Gran Ca-

ravana de la Alegría de ambos colegios sa-

lesianos anunciando la fiesta y procesión de María Auxiliadora, que

tuvieron lugar al día siguiente, 24, con la celebración en la parroquia

de Nuestra Señora de la O de una solemne Eucaristía

Anales2001

JoséAntonio
MartínezRamos
Cronista oficial de la
Villa de Rota

Imagendelexteriordel IESArroyoHondo.

54. A continuación, se celebraron
diversas actividades deportivas, y la por la
tarde, a las ocho, solemne procesión de María
Auxiliadora, que salió desde la capilla de San
Roque, recorriendo las calles céntricas de
nuestra localidad. Tras la recogida, el director
del colegio pronunció unas palabras de agra-
decimiento e impartió la bendición de María
Auxiliadora. Al día siguiente, 25, se celebró a
las siete de la tardeuna verbena enhonor de la
Virgen en los patios del colegio. Los días 19, 20
y 24, salida del Rosario de la Aurora a las siete
y media de la mañana desde el Colegio
Salesiano con celebración de una misa a su
recogida.

55. Aunque la Semana Santa había
quedado ya atrás, el viernes 18 de mayo a las
ocho y media de la tarde partió desde la calle
de la Constitución la tradicional Cruz deMayo,
una celebración que conjugaba diversos
aspectos, puesto que al lado de los puramente
cofrades también tenía elementos de romería,
en la que los niños de nuestra localidad proce-
sionaban de manera similar a como lo harían
en cualquier hermandad en la Semana Santa,
portando dos pasos realizados a escala de sus
cargadores y enmarcando la procesión dentro
delmás puro estilo cofrade, con la salvedadde
que muchas de las niñas que formaban parte
de la procesión vestían los trajes de flamenca
típicos de nuestra tierra, algo por supuesto
impensable en la Semana Mayor.

56. Los socios de la Peña Unión
Deportiva Roteña votaron durante la pasada
feria de primavera a las personas que creyeron
reunían más méritos para ser nombrados
“Roteñistas del Año 2001”, a saber, “La
Madriguera” en la faceta cultural, don
Fernando Niño en la deportiva, y las Hijas de
la Caridad en lo social.

57. El 8 de junio a las ocho de la tarde
se realizó en el salón de actos del Colegio de
los Salesianos la presentación de la
“Asociación de Antiguos Alumnos y Alumnas
de DonBosco” de nuestra localidad, contando
con la presencia de representantes de la
Federación Regional de la Inspectoría de
Sevilla, así como de miembros de su Junta
Rectora.

Esta nueva Asociación de Antiguos
Alumnos era la quinta por antigüedad de la
provincia gaditana, tras las de Cádiz, Jerez,
Algeciras y San Fernando, y la décima en
incorporarse en la Inspectoría de Sevilla. La
iniciativa, que finalmente ha visto la luz tras
varios intentos, surgió de un grupo de anti-
guos alumnos, contando con el decidido

apoyo de los integrantes de la Comunidad
Salesiana de nuestra localidad. La Junta recto-
ra estaba formado por don Antonio Manday,
presidente; don Jesús Manuel Bernal, vicepre-
sidente; donEnriquePescador, secretario; don
VíctorManuel Quirós, tesorero, donPedro José
Bernal y don David García, vocales, y don
Manuel Jiménez como consiliario.

58. El Instituto de Educación
Secundaria ArroyoHondo celebró elmiércoles
30 de mayo el X Encuentro Poético “Poetas en
el Aula”, que este año, además de la lectura de
poemas por parte de los alumnos, contó con la
presentación del libro titulado “Poetas en el
Aula 1981-1988”, en el que se recogían los tra-
bajos poéticos realizados durante los años
anteriores por los alumnos de nuestra pobla-
ción. La presentación del libro, sufragado por
la FundaciónAlcalde Zoilo Ruiz-Mateos, corrió
por parte del coordinador del CEP, don José
Reina, quién animó a todos los alumnos asis-
tentes a seguir haciendopoesía. También estu-
vieron presentes en el acto el vicepresidente
de la Fundación, don Felipe Benítez Ruiz-
Mateos; don Lorenzo Sánchez Alonso y doña
Rosa María Gatón en representación del
Ayuntamiento; el director del IES Arroyo
Hondo, don Manuel Murga, y el coordinador
del suplemento de Educación de
Publicaciones del Sur, don Ubaldo Cuadrado.

59. Un año más, y organizada por el
Patronato Municipal de Deportes y la
Delegación Municipal de Medio Ambiente, se
celebró el domingo 3 de junio la V Edición de
la Marcha en Bicicleta por los caminos de
nuestra población, en la que pudieron partici-
par todas las personas que lo desearon y dis-
pusieron de bicicleta, un centenar, aproxima-
damente, contando con la colaboración de la
Peña DOSA, Peña Ciclista de Rota, Roteños
Unidos y Ecologistas en acción, así como dife-
rentes empresas comerciales de nuestra locali-
dad. La concentración tuvo lugar a las nueve
de la mañana en la plaza de La Cantera, y la
salida de la marcha a las diez desde la misma
plaza. La intención de esta actividad era que
todos los ciudadanos tuviesen un mejor cono-
cimiento de los caminos de nuestro término
municipal, promoviendo el respeto y cuidado

de los mismos, al tiempo que se fomentaba la
práctica del deporte.
A reseñar que el día anterior, 2 de junio, había
tenido lugar en el circuito urbano de la aveni-
da de la Libertad la XXI Edición del Trofeo
ciclista José Pino “Pepín”, organizado por la
Escuela Ciclista que llevaba su nombre con la
colaboración de la Delegación Municipal de
Deportes, Protección Civil y Policía Local. El
Cuadro del Honor de esta edición quedó enca-
bezado de la siguiente manera:
Categoría Junior: Raúl Ruiz del Valle, de
Armilla, Granada.
Categoría Cadete: Javier Llorca Jiménez, del
Club Alcasent.
Categoría Infantil: Juan Lobato del Valle, de
Trebujena.
Categoría Alevines: Francisco Clavijo García,
de Trebujena.
Categoría Principiantes de primer año:
Roberto Romero Bernal, de nuestra población.
Categoría Principiantes de segundo año: Ana
Delgado Vera, de Trebujena.
A la entrega de premios acudió el teniente de
alcalde delegado de Deporte, don Jesús
Corrales Hernández, que estuvo acompañado
de diferentes componentes del ClubCiclista de
nuestra localidad y de uno de los jueces de la
citada prueba.

60. La Delegación de Servicios
Sociales, dirigida por doña Rosa María Gatón
Ramos, puso en marcha a partir del lunes 28
de mayo en el salón de actos del Palacio
Municipal Castillo de Luna unas “Jornadas
sobre ocio recreativo para personas mayores”,
que bajo el lema “Vivir y envejecer activamen-
te” se prolongaron hasta el jueves 31. Estas jor-
nadas estuvieron dirigidas a personas mayo-
res que quisieran cambiar su jubilación abu-
rrida por una vivida intensamente y con cali-
dad, y pretendían informar sobre los recursos
humanos y materiales y los diferentes progra-
mas socioculturales para ocupar activamente
el tiempo de su jubilación.
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FÚTBOL En la última acción del partido ante el Taraguilla, los rojillos reclamaron un penalti a favor que Moreno García no quiso señalar

BROOKS BEALL
ROTA | Dicen que un ‘derbi’ es
mucho más que solo un parti-
do de fútbol. Más allá del fac-
tor histórico que suele envol-
ver a este tipo de partidos, el
valor de una victoria o una
derrota es mucho más que so-
lo tres puntos o ninguno. La
manera en la que afecta a la
moral el resultado de un derbi
puede dar lugar al inicio de
una racha espectacular en ca-
so de victoria, o el hundi-
miento en una dinámica terri-
ble sin final en el caso de salir
con una derrota, como preci-
samente le está ocurriendo a
la UD Roteña. Al menos, esa
es la sensación que sobrevue-
la en estos momentos en el
Manuel Bernal. Un equipo
que, tras el encuentro ante el
derbi, no volvió a ser el mis-
mo. Parece irreconocible. Ha
pasado de líder indiscutible a
exiliado del play-off. De os-
tentar el título como único
equipo invicto de la categoría
a encadenar tres derrotas de
un tirón.

Rota, Ciudad de Cádiz y,
ahora, Taraguilla. Un equipo
que llegaba con el agua al
cuello, casi en descenso, aun-
que ante la Roteña salió a flo-
te. El contexto con el que se
encontró, después de todo, le
favoreció. El proceso de re-
siembra que se está llevando
a cabo en el Estadio Manuel

Un escándalo arbitral en ‘La Forestal’
saca a la UD Roteña del play-off (1-2)

REDACCIÓN

ROTA | ‘La Unión’ hace la fuer-
za, es lo que se suele decir. Al-
go de verdad deberá contener
esta conocida expresión,
cuando la visita al estadio del
Guadiaro es una de las más
complicadas de esta competi-
ción. Puntuar es difícil, ven-
cer mucho más. Hasta ahora,
tan solo lo ha hecho el Chipio-
na CF en un partido en el que
alinearon los astros. El CD Ro-
ta, en su caso, esperaba conti-
nuar la senda de su vecino co-
marcal para plantar la bande-
ra verderona en ‘La Unión’ co-
mo símbolo de conquista. Los
tres triunfos enlazados que le
situaban como el equipo más
en forma de toda la categoría,
le ofrecieron, unidos, un mo-
tivo de peso para creer en que
San Roque le podría deparar
una cuarta y hacerle todavía
más líder.

En el otro lado de la balan-
za, se encontraban las bajas
de dos de los jugadores fun-
damentales del Rota: Álex
Bernal y Carmelo. Uno por le-
sión y otro por sanción. No

El Rota se queda
cerca de los puntos
en La Unión (3-2)

poder contar con ellos para
este partido, evidentemente,
trastocó el planteamiento
verderón. Manu Macías entró
en el centro de la defensa, y
Sebas lo hizo para ocupar la
punta de ataque en su prime-
ra titularidad. Muchos cam-
bios como parte de una revo-
lución obligada del equipo
que, pese a todo, estuvo cerca
de puntuar en ‘La Unión’. No
lo pareció al principio, eso sí,
puesto que antes del descan-
so el Rota ya perdía por 3-0,
pero los goles de Cata, otro de
los menos habituales que dio
el salto al once, y de Isra, ya
casi al final, metieron a los
verderones de lleno en la pe-
lea por los puntos.

Al final, el Guadiaro se de-
fendió bien para aplacar al
Rota que, pese a la derrota, se
mantiene como líder de Pri-
mera Andaluza. La próxima
semana, le tocará volver al
Antonio Pazos ‘Monago’. En
este caso, para medirse al
Chipiona CF. Será el domin-
go, día 24, a partir de las
12:00h.

Bernal, que estará indispues-
to hasta bien entrado el mes
de diciembre, reubicó el par-
tido en el Complejo Deportivo
Belén López Morales. Allí, en
un terreno de juego de reduci-
das dimensiones, el Taragui-
lla se hizo grande. La Roteña,
algo más acostumbrada a es-
pacios abiertos, sufrió. Tanto,
que al minuto 6, ya estaba por
debajo en el marcador. Mai-
kel, cometió penalti por un
brazo extendido en el interior
del área que no dio lugar a la
duda. Alexis, desde los once
metros, estrenó el marcador
para el cuadro de San Roque.
Bien visto.

Punto a favor para el colegia-
do, aunque prácticamente
fue el único que se anotó en
todo el partido. Lo que vino
después fue un ‘show’ sin
precedentes que hizo que,
hasta lo que no suele ocurrir
casi nunca, sucediera esta
vez: que los dos equipos estén
de acuerdo. Desde fueras de
juego señalados con dema-
siada antelación, hasta accio-
nes invalidadas en ataque,
por considerar que el balón
había traspasado la línea de
banda, cuando ni siquiera lo
había hecho de manera par-
cial… . Después de todo, las
reducidas dimensiones de ‘La
Forestal’, más que frustrar a
la Roteña, desquició a un trío

arbitral desacertado, guiado
más por una intuición desafi-
nada que por los propios he-
chos, que lo terminó pagando
con los dos equipos a base de
amonestaciones sin ningún
tipo de cordura, como tampo-
co la tuvo el partido.

Un encuentro de frontón
más que de fútbol, entre tanto
balonazo vertical y tan poco
orden ni criterio. La única
manera en la que, realmente,
el conjunto rojillo pudo dis-
poner de acercamientos cla-
ros a portería fue a través del
balón parado. Iván Gutiérrez,
al borde del descanso, buscó
un lanzamiento a la escuadra
que desbarató el meta del Ta-
raguilla con una parada a ma-
no cambiada espectacular.
Una intervención de mucho
mérito que pareció casi una
respuesta a la parada que Jai-
ro Ruiz había hecho minutos
antes a un zambombazo es-
pectacular desde larga dis-
tancia con el que el equipo vi-
sitante pudo doblegar su ven-
taja. 

Los porteros, mediante
esas intervenciones especta-
culares, optaron a ser prota-
gonistas del partido, aunque
al final tuvieron que terminar
conformándose con un rol
meramente secundario, por-
que el foco terminó posándo-
se, de nuevo, sobre Moreno
García, el árbitro del encuen-

tro, cuando realmente el más
destacado fue Marcos Vini-
cius, el central del Taraguilla.
Una torre en el centro de la
defensa. Un central de mucha
contundencia, con un imán
en la cabeza para sacar cada
balón enviado por la Roteña a
modo de centro, con los que
se lo puso demasiado fácil
por no ser capaz de interpre-
tar el partido en ningún mo-
mento.

Tan solo en el momento en
el que echó el balón al piso,
las opciones de sacar un re-
sultado de provecho crecie-
ron como la espuma. Felipe,
de nuevo en una acción a ba-
lón parado para el Taraguilla,
terminó de poner la puntilla
cuando mejor se encontraban
sobre el campo los de Paco
Ávila que, aun así, nunca le
perdieron la cara al encuen-
tro. El tiempo, progresiva-
mente, comenzó a correr en
su contra, aunque los rojillos
mantuvieron la esperanza
mientras perduró un largo
descuento de hasta ocho mi-
nutos.

La entrada de Dani Güiza al
partido se notó, como tam-
bién la de Juanca, aunque el
que terminó marcando el gol
del empate fue Raúl Vidal. Un
tanto que impulsó a los loca-
les hasta el punto de casi aco-
rralar a los de San Roque. En
el último minuto, una última

. 

internada al interior del área
acabó con el balón tocando
en la mano de un defensor.
Una acción casi idéntica a la
que cometió Maikel en la pri-
mera parte. Al menos, igual
de clara, que el árbitro no se-
ñaló como punible. El cen-
tral, precisamente, se lo recri-
minó siendo expulsado. Jairo
Ruiz, que derribó a Marcos Vi-
nicius en una acción de con-
traataque del Taraguilla, vio
la segunda amarilla uniéndo-
se a su compañero en el apar-
tado de expulsiones. El ban-
quillo de la Roteña saltó como
un resorte, reclamando una
acción que todo el mundo
vio, para bien o para mal, a
excepción del único que no
fue capaz de hacerlo… o, qui-
zás, simplemente como dice
la famosa expresión, no hay

mayor ciego que el que no
quiere ver.

Con un loco carrusel de tar-
jetas acabó este partido, que
incluso se llevó por delante a
Carlos del Río, aunque des-
pués Moreno García se viera
obligado a rectificar, anulan-
do la roja del centrocampista.
Al final, la Roteña se marchó
frustrada por el resultado, pe-
ro, sobre todo, invadida por la
impotencia. Una sensación
que no debe ser muy diferente
a la que sienten aquellos que,
en cualquier contexto, recla-
man justicia ante situaciones
de abuso y atropello. Después
de todo, en la vida, en el fút-
bol, y en este partido concreto
entre la UD Roteña y la AD Ta-
raguilla, escuchar la voz de la
justicia nunca fue lo más fácil
ni cómodo.
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FÚTBOL José Mari echa el cierre a una carrera espectacular como un emblema del cadismo ATLETISMO Un podio muy roteño quedó en Jerez

ÁLVARO GENEIRO

El Cádiz CF ha comunicado
la retirada del que fuese su
capitán en las últimas tem-
poradas, José Mari Martín-
Bejarano, que está a punto
de cumplir 37 años. El cen-
trocampista roteño no for-
maba parte de la plantilla ca-
dista, pese a tener contrato
hasta 2025, para dejar una fi-

cha libre al sufrir una grave
lesión de rodilla. “Pese a to-
dos sus esfuerzos, no ha po-
dido recuperarse”, lamenta
el club cadista, que recuerda
a José Mari como “un símbo-
lo de compromiso y entrega
desde que llegó a la entidad
en 2016”. “Un referente den-
tro del terreno de juego y un
ejemplo de liderazgo, humil-

José Mari en un partido con el Cádiz CF disputado en la temporada 2022-23

El adiós del capitán: José Mari
anuncia su retirada del fútbol
CÁDIZ CF___Ha comunicado la retirada del que fuese su capitán en las
últimas temporadas, que no ha podido recuperarse de su lesión de rodilla

ROTA | EEl Club de Atletismo
Ciudad de Jerez RUNCHIP se
reunió el pasado fin de sema-
na para celebrar la tercera
edición de la Milla ‘Catunam-
bú’ en Jerez de la Frontera,
concretamente en las inme-
diaciones de la avenida Alcal-
de Álvaro Domecq. Allí fue
donde se concentró toda la fa-
milia del club de atletismo,
desde la categoría de pañales
hasta la absoluta. En esta cita
deportiva estuvieron presen-
tes muchos atletas de nuestra
localidad que, pese a ser rote-
ños, desempeñan su día a día
de la mano de RUNCHIP. Dos
de ellos, Pedro Garrido y Sara
Amar; deportistas que acos-
tumbran a cosechar éxitos en
cada competición en la que
corren. Esta vez, no fue la ex-
cepción. Ambos quedaron
campeones.

Pedro Garrido, de nuevo en la
cima
Tiempo récord para el atleta
roteño. Pedro Garrido com-
pletó la III Milla Catunambú
de Jerez en un tiempo de me-
dia de 2’50 minutos por kiló-
metro. En total, 4’34’’. “¡Se-
guimos sumando experien-
cias, pero sobre todo disfru-
tando de este maravilloso de-
porte”, expresó el deportista
roteño, que terminó procla-
mándose campeón de la ca-

rrera general.

Sara Amar, un triunfo sin de-
masiadas expectativas
La roteña, que se presentó sin
demasiadas expectativas y
tan solo el objetivo de “termi-
nar”, terminó completando
una actuación sobresaliente,
como primera clasificada en
la categoría fémina con un
tiempo de media de 3:33, rea-
lizando un tiempo total de
5:47.

Y eso que el contexto en el
que se presentaba a esta ca-
rrera no era el más adecuado.
“Con la lesión dando vueltas
y un resfriado acorde con el
tiempo que estamos”, expre-
só Sara, que pudo disfrutar y
controlar en todo momento la
milla, en una distancia corta
y muy explosiva. Junto a su
compañera Vero, encabezó la
carrera desde el principio.
Una carrera compartida, por
tanto, como también lo fue la
presencia en el podio, donde
las dos atletas celebraron el
triunfo conseguido. Sara co-
mo primera, y su compañera
como segunda.

La próxima semana, a Sara
Amar le tocará salir a carrete-
ra para participar en la Media
Maratón de Córdoba, a la que
llegará con buenas sensacio-
nes tras esta gran victoria en
Jerez de la Frontera.

Pedro Garrido y Sara
Amar, campeones de
la III Milla Catunambú

dad y cercanía fuera de él”,
apunta el Cádiz  sobre el rote-
ño cuya trayectoria “quedará
grabada como la de un juga-
dor que encarnó los valores
del Cádiz CF y supo ganarse
el cariño de la afición cadis-
ta”. José Mari fue pieza clave
en el ascenso a Primera en
2020 y tuvo un papel clave en
la siguiente temporada, per-

diendo protagonismo en las
siguientes y sufriendo una
lesión que únicamente le
permitió jugar doce minutos
de la última campaña liguera
y participar en dos partidos
de Copa. Adelanta el club
que en los próximos días se
realizará una rueda de pren-
sa que servirá como homena-
je y despedida.
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GIMNASIARÍTMICA Unnuevoañodecompeticiónacabapara laEFI conexcelentes resultados

Redacción
ROTA |LaEFIhacerrado la tem-
porada oficial de forma so-
bresaliente, cosechando ex-
celentes resultados en el
CampeonatodeAndalucía in-
dividual y por equipos de la
FederaciónAndaluzadeGim-
nasia Rítmica, celebrado este
fin de semana en el Complejo
DeportivoAmate de Sevilla.
Una actuación impecable

en lo colectivo, que ha repar-
tido éxitos individuales para
diferentes deportistas del
club en diferentes modalida-

des de la competición, como
aparatos-cinta, dondeVanes-
sa Daniel y Abigail Pruaño,
conquistaron el bronce por
equipos. Además, Vanesa, en
su caso, finalizó como segun-
daenaparatos-mazas.Mismo
puesto que obtuvo su compa-
ñera de equipo Abigail en
aparatos-cuerda.
También se bañó en plata

la pareja formada por Ángela
Real e Isabel Cansino, que se
proclamaron subcampeonas
de Andalucía por equipos en
aparatos-cinta. En la modali-

Algunasde las gimnastas del equipodeEFI Meva enun campeonato celebrado enCórdoba. EFI MEVA

LaEFIechaelcierreaunaño
brillanteconmuchasmedallas

Mauro
García,
subcampeón
delmundial
enlaIndia
ROTA |TEl clubReballutionPic-
kleball Rota vuelveadestacar
en uno de los grandes torneo
en Asia, concretamente en el
World Pickleball Champions-
hip celebradoenMumbai (In-
dia), donde se congregaron
unos 500 jugadores. El roteño
Mauro García consiguió un
gran segundopuesto en la ca-
tegoría PRO de individual
masculino; es decir, la cate-
goría con más nivel de esta
modalidad. Consiguió derro-
tar a jugadoresdemultitudde
países.A lagran final se clasi-
ficó, precisamente, tras ven-
cer al taiwanés Lin Guangz-
hou Sian en una aplastante
semifinal.Aunasí, se terminó
quedando a las puertas pese
a un gran esfuerzo realizado.
En una igualada final, cayó
derrotado ante el jugador lo-
cal indio SonuVishwakarma.
Así, gran medalla de plata
que se viene para el munici-
pio roteño.
En el dobles masculino, los
roteños Jesús Campos yMau-
ro García estuvieron cerca de
luchar por los metales, pero
cayeron derrotados en cuar-
tos de final ante los australia-
nos GeorgeWall y Lucas Pas-
coe, que finalmente queda-
ron en segundo lugar.

PICKLEBALL

CapitánGarfio
sumacuatro
medallaspara
Andalucíaen
Vallladolid
ROTA| A finales de este mes,
Noelia Pérez viajará a Portu-
gal para representar a la Se-
lección Española en el mun-
dialdebuceodecompetición,
aunqueantes ladeportista ro-
teña tuvo que atender a una
cita importante con sus com-
pañerosdel CapitánGarfio en
el Campeonato de España.

Hasta Valladolid, sede del
evento, se trasladó el equipo
roteño, donde permaneció
durante todo el fin de sema-
na. Dos días de competición
que depararon suertes distin-
taspara los representantesde
Andalucía. El sábado, día 16,
peseaquenopudieronalcan-
zar el oro, conquistaron la
plata como subcampeones,
obteniendo hasta cuatro me-
dallas en total de la mano de
Noelia Pérez e Isabel Leal del
Ojo. Noelia, en solitario, con-
siguió la plata en inmersión
100 m. y en emersión 6 kilos
para nuestra comunidad. En
la modalidad de equipos, su-
módosmedallasmásdeplata
al palmarés en octopus 50m.
junto a Isabel.
Una jornada de sábado

fructífera, por tanto, para el
equipo roteño con cuatrome-
dallas de plata, con las que
terminaron marchándose de
regreso a casa. No pudieron
aumentar aunmás supresen-
cia en elmedallero porque en
la quinta prueba sufrieron
una descalificación. Aun así,
actuación meritoria de las
chicas del Club de Buceo ‘Ca-
pitán Garfio’ que dejaron el
nombre de Andalucía, y de
Rota, en un gran lugar.

BUCEODECOMPETICIÓN

CAMPEONAS___Lohanhecho convarias presencias enel podio, algunasmuy
destacadas como lasdeCelia PuyanayRaquelHerrera-Picazo, campeonasde
AndalucíaGRANEQUIPO___Desde la EFI handestacadoel trabajode las profesoras

Rota | Deportes

� � Las gimnastas, junto al
gran trabajo realizado por las
profesoras, han dado grandes
resultados que les sitúan en lo
más alto a nivel de Andalucía.

Unequipoquerema
hacia lasvictorias

Uncursodediez

dad individual, ambas tuvie-
ron que conformarse con un
meritorio bronce. Ángela en
aparatos-cinta, e Isabel en
aparatos-cuerda. Como cuar-
tas y quintas clasificadas, ob-
teniendo diploma, quedaron
respectivamente los equipos
compuestos por Karen Fraga
y Ainara Corbeto, además de
Carmen Miranda y Sofía Tor-
tosa.
A este cuadro de honor se

sumaron los oros de Celia Pu-
yana como primera clasifica-
da individual en aparatos-

aro, ydeRaquelHerrera-Pica-
zo como primera clasificada
en aparatos-cinta. Juntas,
además, se proclamaron
campeonas de Andalucía por
equipos en categoría cadete.
Un equipo sobresaliente, co-
mo también lo es el que for-
man Luna Sánchez y Ariadna
Santosque, esta vez, tuvieron
que conformarse con el bron-
ce, aunqueAdriana fue capaz
de sumar otro oro para la EFI
en aparatos-cinta.

Un balance extraordinario
queÁngelVarela, comopresi-
dente de la EFIMeva, destacó
a través de una publicación
hecha en sus redes sociales.
“Destacar la dedicación y la
constancia de nuestras gim-
nastas y el trabajo y la profe-
sionalidad de nuestras entre-
nadoras durante toda la tem-
porada consiguiendo exce-
lentes resultados en todas las
competiciones en las quehan
participado durante el pre-
sente curso deportivo”.
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Esestudiante,
pero también
maestro.
Imparteclases
dediferentes
modalidades
dedeportes
decontactoen
Rota

Dispusode
apenas treinta
díaspara
ajustarseal
peso
necesario.
Contócon la
ayudadeun
nutricionista

‘‘
AntonioNiño:unganadorforjadoa
basedeconstanciayesfuerzo

Entrevista Antonio
Niño

AAntonio Niño la victoria le sabe a poco. Ganar
es lameta pero, para deportistas como él, el
verdadero éxito reside enmuchomás que el
hecho de ver su brazo alzado al cielo como
sinónimo de triunfo tras un duro combate,
Quizás porque la vida, en símisma, es un
combate continuo con los puños en alto.
Subirse al ring tan solo es unamás. O, quizás,

simplemente porque para Antonio
Niño el deporte esmuchomás que un
camino que siempre desemboca en la
consecución de unmedal o una
felicitación. Para este roteño, ganador
de la IX edición de Gladiadores en
Arcos, lomás gratificante del
kickboxing es la superación.

Luchadordekickboxing

BrooksBeall/MarioNiño
ROTACrecer en cada paso y afrontar la

batalla más dura de todas, que
no es otra que contra uno mis-
mo, para demostrarse de que

siempre hay por delante un peldaño
más que escalar. Esa es la superación.
Un proceso en el que las fuerzas, a ve-
ces, amenazan con agotarse. La alta exi-
gencia de los entrenamientos, después
de todo, la llevan hasta el límite. Dos
horas al día como mínimo son las que
Antonio Niño pasa con guantes en las
manos frente a un saco de boxeo y otras
pocasmás dedicadas a atender a su tra-
bajo y sus estudios. Antonio es estu-
diante, sí, pero también esmaestro. Im-
parte clases de diferentes modalidades
de deportes de contacto en Rota, en un
local. Allí es donde se reúnen unos
veinte socios aproximadamente.
Todos, unidos por la misma afición,

pero especializados en modalidades
muy diferentes a su manera. Y, aunque
para el público en general apenas exis-
tan diferencias entre estos deportes to-
davía demasiado desconocidos, son
muchos los detalles que los convierten
endisciplinas totalmente distintas pese
a estar englobadas en la misma familia
de los deportes de combate. Antonio,
comoprofesor, nos lo explica con soltu-
ra, aunque lo que puede requerir de una

clase teórica intensiva ante nuestro ab-
soluto desconocimiento en la materia,
se termina quedando en una breve in-
troducción sin demasiado detalle. Lo
demás, lo explica a modo práctico, co-
mo mejor se quedan las cosas, recor-
dando ese combate crucial que le situó
en el trono de la IX Gladiadores en Ar-
cos.
Sobre el combate, el roteño cuenta

como uno de los impedimentos con los
que contaba era que su rival llegó con el
pesaje justo (77'7kg.), mientras que él,
por el contrario, lo hizo con bastante
menos (75kg.). Según nos explicó, a él
no le convenía subir de peso porque
previamente cerraron un compromiso,
un combate en Italia, que le obligaba a
estar por debajo del peso pactado (71
kg.). Por tanto, para que nohubiera tan-
ta diferencia de peso entre ambos lu-
chadores y no se le complicara tanto la
bajada a los 71 kilos, se centró en man-
tener el peso, el ritmo y el físico. Para
ponerse a punto dispuso de apenas
treinta días, en los que contó con la ayu-
da de unnutricionista. No recuerda este
proceso como algo fácil de sobrellevar,
pero al final lo consiguió. La primera
victoria, por tanto, ya la había conquis-
tado. Antes incluso de subirse al ring.
Ya con el combate iniciado, su rival em-
pezó apostando por un ritmo bastante
fuerte, por lo que Niño tuvo que cam-

biar su idea de combate. Tras sufrir
unos pequeños cortes en la frente, tu-
vieron que parar la pelea por unos quin-
ce segundos. Un punto de inflexión im-
portante que supo interpretar para
cambiar el ritmo del combate, por peti-
ción de su entrenador Javi Ruso, con el
que entrena en el California Gym de
Chipiona. Decidió retroceder, pelear a
la contra y bailar un poco más sobre el

AntonioNiño, en su centrodeentrenamientoenRota VIVA ROTA

ring. Una decisión que le llevó hasta la
victoria. Ahora, Antonio Niño tiene la
mente puesta en Italia donde quiere dar
otro pasito más. Superar otro peldaño.
Subirse de nuevo al ring y mirar fija-
mente a los ojos de su rival iniciando,
así, un nuevo desafío, que realmente es
como mirarse a sí mismo en el espejo.
Se llama lucha contra uno mismo. Y ,el
camino, superación.
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Mario Niño
ROTA | ¿Es el dolor un elemento
definitorio del individualis-
mo humano? Bien, ante esta
extraña y compleja pregunta
me enfrento en los últimos dí-
as. La introspección y con-
templación es mucho más
sencilla desde que oscurece
una hora antes e incluso en
estos últimos días postapoca-
lípticos provocadas por la
Dana. 

La lluvia tiene un efecto
apaciguador porque ante el
vértigo de la rutina diaria y
vorágine informativa de las
últimas semanas parece que
el agua aminora el ritmo. La
oscuridad anticipada en los
días, las estampas londinen-
ses y la calma que deja la llu-
via invita a pensar. En ese
proceso de meditación, y la
suma de una serie de infortu-
nios, me topé de bruces con
el dolor. 

Y es que Francisco Javier
Suso escribió que “el dolor, y
el sufrimiento, son inaccesi-
bles en plenitud al observa-
dor externo, en tanto que tra-
ducen relatos íntimos inasi-
bles desde la distancia”, qui-
zás por eso me atreva a vincu-
lar ese “sentimiento de pena
y congoja” al individualismo
porque “el dolor es un tipo de
tristeza, una afección que
produce una transición que
disminuye la potencia de

existir y actuar de un indivi-
duo” (Spinoza y el dolor de
Gonzalo Ricci y Marcos Tra-
vaglia).

Ante el dolor ya se enfrentó
Arthur Schopenhauer quién
ahondó de lleno en su obra
“Sobre el dolor del mundo, el
suicidio y la voluntad de vi-
vir”. El filósofo alemán adhe-
ría a la humanidad con un la-
zo irrompible con el dolor,
pero no abordó la cuestión de
ser un elemento individualis-
ta o colectivo en su manera
de afrontarlo o padecerlo.
Schopenhauer sí que expresó
que “a veces paréceme que la
manera conveniente de salu-
darse de hombre a hombre,
en vez de decir señor, sir, etc.,
pudiera ser: "Compañero de
sufrimientos o compañero de
miserias "". Sin embargo, es-
te compañero no parece alu-
dir a un término de camara-
dería sino como un modo de
reconocimiento de otro ser
humano que padece un mis-
mo sentimiento en contexto,
forma y medio diferente. Pa-
rece ofrecerse como un ele-
mento empático y no de en-
tendimiento.

Y es en la incomprensión
donde parece generarse un
estado de impotencia que
nos empuja a la desespera-
ción ante la imposibilidad de
cumplir con uno de los prin-
cipales mantras de nuestra

La impotencia del 
dolor compartido

Ciencias a la roteña

El pasado 9 de noviembre celebramos
desgraciadamente sin él su 90 cumple-
años pues falleció a la temprana edad
de 62 quien fue astrónomo, astrofísico,

cosmólogo, astrobiólogo, escritor y, reconoci-
do y archiconocido divulgador de ciencia. El
estadounidense Carl Sagan (1934-1996) in-
igualable comunicador, hábil defensor de
causas perdidas, más que prolífico escritor y
polifacético activista que le llevó a convertirse
en elocuente adalid de no pocas cuestiones
de importancia social y científica (calenta-
miento global, armamento nuclear o Iniciati-
va de Defensa Estratégica, “Star Wars”).
Quién no conoce entre otras muchas obras El
cerebro de Broca de los setenta, leído su libro
de no ficción ganador del premio Pulitzer Los
dragones del Edén de 1977 o vista su serie de
televisión, que cocreó y presentó, Cosmos de
1980. 

Por no hablar de su novela de ciencia fic-
ción más vendida, Contact de 1985 o aquel
otro de 1995 El mundo y sus demonios, donde
explica el método científico e impulsa el pen-
samiento crítico o escéptico, a fin de diferen-
ciar ciencia de pseudociencia. Muchas y rigu-
rosas actividades que de alguna manera han
oscurecido su labor como investigador cientí-
fico a modo de sombra alargada que deja en
penumbras la importancia de su ciencia; la
misma que ha posibilitado desde la adquisi-
ción de notables resultados y conocimientos
descritos en más de 600 artículos, hasta el na-
cimiento de nuevas disciplinas, pasando por
ser la inspiración de varias generaciones de
científicos. Entre otros logros y sobre Venus,
planeta del que en la década de 1960 se sabía
más bien poco, investigó cómo el efecto inver-
nadero en su atmósfera de dióxido de carbo-
no podría explicar las altas temperaturas de
su superficie, alrededor de 465 ºC, un calenta-
miento global natural con el que, por cierto,
comparó el de Tierra, precaución; también es-
peculó sobre la posibilidad de que flotaran or-
ganismos con forma de globo en la atmósfera
venusiana.

Del planeta Marte contribuyó a mejorar la
comprensión de sus cambios estacionales y
los del color de su superficie, según él no eran
atribuibles ni a las estaciones ni a los vegeta-
les ni a la actividad volcánica, sino a despla-
zamientos del polvo superficial por tormentas
de viento; además Sagan estuvo muy involu-
crado en los experimentos biológicos a bordo
de los módulos de aterrizaje Viking. De Júpi-
ter, al igual que de Venus, estudió su atmósfe-
ra especulando sobre la posibilidad de exis-
tencia de vida en sus nubes, basándose en su
densa composición rica en moléculas orgáni-
cas; y de una de sus lunas, Europa, adelantó
que podría tener océanos de agua subterráne-
os, lo que la haría potencialmente habitable.
Igualmente fue de los primeros en hipotetizar
que Titán, una de las lunas de Saturno, pudie-
ra albergar océanos de compuestos líquidos
en su superficie. ‘No hay un solo tema cientí-
fico que no pueda ser explicado a nivel popu-
lar’. (Continuará) 

Carl Sagan (1)

Carlos Roque Sánchez
carlosroquesanchez@gmail.com

especie: “el hombre es un ser
social por naturaleza”. Nece-
sitamos de la sociedad para
existir y desarrollarnos como
individuos, aunque pueda
parecer paradójico ante el
prisma del individualismo
humano. 

Para reforzar este pensa-
miento se puede emplear -
con facilidad- el caso de los
municipios de la provincia
valenciana devastados por
los efectos de la Dana. La soli-
daridad se está erigiendo co-
mo un bastión ante una si-
tuación sin igual. Volunta-
rios, donaciones económicas
y materiales, asistencia psi-
cológica y otras ayudas que
refrendan la necesidad hu-
mana de vivir en sociedad.
Sin embargo, hay un elemen-
to que choca frontalmente
con el concepto comunitario
de nuestra especie porque el
dolor es individual. Más allá
de ser “un afecto que expresa
tristeza en el individuo en un
lugar localizado en ambos
atributos en que se expresa
su esencia, esto es, tanto en
el cuerpo como en la mente”
como afirmó Spinozza. 

El dolor es un sentimiento
único e intransferible, no po-
demos reproducir la aflicción
de otros en nosotros. De ahí
que el mero intento de llegar
a entender ese estado transi-
torio ajeno nos genera una

fuerte impotencia. No. Nunca llegare-
mos a entender el dolor de los demás
en ninguna de sus acepciones porque
supondría recrear una experiencia vi-
tal que no nos pertenece bajo un con-
texto y circunstancias alejadas de las
nuestras. El dolor no es un suéter que
puedas prestar o una manta que pue-
das compartir, no. 

El dolor es un componente más del

ser humano a través del que configu-
ramos facetas de nuestra personali-
dad en determinados momentos de
nuestra existencia. El ser humano re-
quiere de la sociedad, pero el dolor no
entiende de constructos sociales. 
Puede percibirse como algo incon-
gruente porque todos experimenta-
mos el dolor, aunque mi dolor es mío y
de nadie más. El dolor no entiende de
relaciones abiertas o poliamor. Este
individualismo que envuelve al dolor
no debe comprenderse como una for-
ma de alejarnos de la sociedad o de
dar la espalda al prójimo. Simplemen-
te se trata de dilucidar las razones por
las que experimentamos una fuerte
conmoción ante la sensación de “no
poder hacer nada” al contemplar a
otro ser humano dolido. 

Esa impotencia que genera en los
humanos el ser espectadores de una
tragedia se debe a que no podemos
comprender por la tortura que otros
pasan. Independientemente de existir
un sinfín de tópicos o situaciones que
-a priori- son similares. Por ejemplo, si
dos personas han pasado por la pérdi-
da de un familiar, siendo este el mis-
mo para ambos (una abuela, prima,
tía…), ninguno de estos sujetos tienen
la capacidad de entender el duelo del
otro.  No hay cabida para “sé bien có-
mo te sientes” o “yo pasé por eso”.
Principalmente porque, aún viviendo
en sociedad y perteneciendo a la mis-
ma especie, cada ser humano es un
“yo soy yo y mis circunstancias” de
Ortega y Gasset. Entonces, ¿es el dolor
un elemento definitorio del individua-
lismo humano?


